

ACTA DE PARTICIPACIÓN

Seminario 3, *Servicios públicos y calidad de vida en las zonas rurales*

22 de junio, 2023. Centro Polivalente La Baragaña, Candás

17:10 Inauguración

Bienvenida de D. Fernando Manuel, gerente de ADICAP.

También participa la concejala del Ayuntamiento de Corvera, Dña. Rocío Martínez, asumiendo la importancia de las infraestructuras como motor de desarrollo económico y también de vida en el medio rural.

D. Belarmino Fernández (presidente de READER) recalca la importancia de evaluar el periodo anterior: años importantes en un periodo difícil. Para la elaboración de las nuevas estrategias hay que ir a nuevos objetivos pero sin olvidar el objetivo principal, diversificación y desarrollo económico. Necesario atraer a gente de fuera: el medio rural es un lugar de oportunidades pero hay lugares en los que no existe población crítica para desarrollar proyectos. Para ello la solución no está solo en Asturias o España, también fuera, y habría que buscar la manera de encajarlo en las nuevas estrategias.

D. Javier Nievas, responsable de Medio Rural de Caja Rural de Asturias, asevera que los servicios públicos son necesarios, pero no suficientes: ha habido grandes mejoras, pero persiste el despoblamiento. Entre las líneas descritas para avanzar: necesidad de emprendedores que tengan ganas de quedarse en el medio rural y la materialización de inversiones previstas. Recalca el compromiso de su entidad con las actividades económicas, la cultura y la sociedad.

Por último, D. Alejandro Calvo (consejero de Medio Rural y Cohesión Territorial) ilustra la importancia del LEADER para el Principado (que dedica el 25% de los fondos FEADER). También expone que la gente lucha en el medio rural para tener capacidad de elección y la necesidad de llamar la atención de la gente que potencialmente quiera venir.

17:35 Oportunidades y desafíos para los nuevos pobladores de los espacios rurales

D. Luis García (asesor jurídico de READER). En primer lugar, expone el despoblamiento como “el problema”, el resto de los problemas pivotan en torno a este factor. Continúa dimensionando el problema a partir de datos de evolución de la población: a partir de 1991 en todas las comarcas LEADER disminuye, especialmente en el suroccidente. Las previsiones futuras (horizonte 2049) son de pérdidas de entre el 25 y el 37% para estas comarcas (-33% global LEADER).

Generaliza el problema para todos los países desarrollados y ve difícil y complejo abordar: tiene que ir más allá de los GDR y la Administración local. Entre las medidas propuestas por Grupo DEX: proyecto de la Mancomunidad de Andía (Navarra) consistente en la cesión de tierras a emprendedores y seguimiento; Holapueblo, plataforma para personas que quieran emprender un negocio e instalarse en el medio rural, cuenta con promotores privados; Pueblos vivos de Aragón, ofrece trabajo e incluye propietarios de negocios para un relevo generacional; Teletrabajar en 5 Cinco Villas, ofreciendo viviendas con buenas conexiones y acompañamiento; Arraigo, similar a lo previo.



De entre los puntos de partida para abordar el problema: demandas laborales sin cubrir (explotaciones agrarias, cuidado de personas mayores, etc.), fincas agrarias y explotaciones sin sucesión, más viviendas sin uso. La cuestión principal sería focalizar los esfuerzos en gente que quiera desarrollar su vida en el medio rural.

Vuelve al origen de los fondos LEADER: partió como una iniciativa/laboratorio comunitario, visión nada desdeñable, pues parte de la idea de exportar proyectos piloto que funcionan a otros territorios. En el caso concreto de Asturias, propone para cada GDR -aprovechando los recursos existentes- la identificación de vivienda y explotación -o posibilidad de explotación- para firmar acuerdos con las personas interesadas que estarán en todo momento tuteladas por un plan de acogida y acompañamiento. Otras actuaciones propuestas serían la difusión de puestos de trabajo no cubiertos, la creación de una agencia inmobiliaria rural e informar a emprendedoras acerca de posibles relevos.

18:00 Necesidades de infraestructuras y servicios básicos en las zonas rurales de Asturias

D. Carlos Sánchez (GeoNalón Consultoría) describe las fuentes empleadas para gestionar información a diversa escala: regional, comarcal, municipal, entidad colectiva y entidad singular.

Describe la amplia cobertura de la red 4G (99% con pequeños vacíos en las sierras de Valledor, Carondio, Somiedo, Caso y Picos de Europa) y los recientes e importantes avances en la extensión de banda ancha.

Relaciona el estado de las carreteras con la gestión y el grado de ruralidad de los concejos y la necesidad de alternativas al transporte público convencional para los pequeños y medianos núcleos. También ilustra la pervivencia de materiales nocivos en la distribución de agua y lo mucho que queda por hacer en saneamiento.

Son reseñables las diferencias en tiempo de acceso al hospital entre la población de concejos rurales y del Área Central, también a ópticas y enseñanzas medias y superiores; y vincula estas limitaciones a la necesidad de medios de transporte público alternativo (p. ej. taxi parcialmente pagado por la Administración). De entre los centros culturales destaca su importancia (como espacios de socialización) y peor estado de conservación de los centros sociales, así como la concentración del techo industrial en puntos específicos.

18:20 Mesa participativa entre ponentes y público

Modera gerente de ADICAP.

Dña. Gely González (ASAJA). Reclama banda ancha, saneamiento y la **falta generalizada de servicios** y, por tanto, responsabiliza a estas carencias del despoblamiento. También expone la necesidad de fijar la población ya existente y solicita **beneficios fiscales y servicios** para equiparar el medio rural a la ciudad. Luis García contesta respecto a la atracción de nuevos pobladores que históricamente el objetivo era fijar la población ya existente, ahora estamos en un proceso de regresión demográfica y no basta. Como uno de los medios para ello, comenta la necesidad de vender mejor el medio rural.

D. Adolfo García (antropólogo) propone **reforzar la educación online** combinando en la medida de lo posible con lo presencial. Se explaya sobre la situación de interinos de educación y el cambio constante de maestros/profesores en el medio rural y aprovecha para enunciar que los **empleados públicos deberían residir donde trabajan**. También la necesidad de **promocionar la cultura rural y ayudar a los hijos de la población rural** una vez se acabe el periodo formativo. Propone la búsqueda de fórmulas para salvar las distancias a centros hospitalarios y la tercera edad como posible solución: más **residencias dispersas en el territorio**, lo que generaría puestos de trabajo en el medio rural. Responde Carlos Sánchez respecto a la interinidad de los docentes y su rotación que los casos concretos que conoce corresponden a gente que desea obtener plaza en

el Área Central; en cuanto a la educación, puede no servir solamente online, pues estudiar no es solo aprender, es también socializar; y que las residencias de ancianos en el medio rural aportan una calidad de vida mayor para los residentes pero que como factor limitante también hay que tener en cuenta las visitas de los familiares que residirían mayoritariamente en el centro de la región. Luis García asevera que es muy complicado obligar a la gente a residir donde trabaja y que el sector relacionado con la gente mayor supone un nicho de emprendimiento muy grande.

D. Fernando Mora (arqueólogo, Asociación del Hórreo Asturiano). Explica el potencial del hórreo: pide ayudas para impulsar este sector, pues hay necesidades en la reparación del patrimonio etnográfico. Estos proyectos tienen impacto en la gente: han colaborado con asociaciones de personas con problemas y que el **patrimonio etnográfico** puede ser un motor en el medio rural, funcionando como **salida laboral**.

Dña. Montserrat Rodríguez (Presidenta de la AA.VV. de Quiloño, Castrillón), expone las **carencias (carreteras, fibra) en infraestructuras** de su parroquia, aunque paradójicamente esté tan próxima a grandes centros, y pregunta cómo pueden ayudar los fondos LEADER a resolver estos problemas. El gerente de ADICAP habla de las limitaciones presupuestarias del proyecto y de la necesidad de que la gente presente en el GDR sus proyectos: para financiar o para redirigir la solicitud a la vía más adecuada. Luis García ejemplifica las limitaciones presupuestarias con una cuenta sencilla.

Dña. Flor (perteneciente a una A.VV. de una parroquia de Mieres) expone la necesidad de **cambiar de modelo en el reparto de los fondos** porque no se atajan los problemas, la necesidad de **poner en valor el patrimonio agrominero**, los problemas para cruzar la carretera (en su pueblo) y pregunta qué posibilidades se manejan para ello. Luis García resalta la dificultad de gestionar las viviendas: no existen como producto porque en muchos casos no hay posibilidad de comprarlas (no se conoce la propiedad).

Vuelve a intervenir Adolfo García (antropólogo), que cita la **carencia de trabajadores para determinados gremios**, la necesidad de que la **mujer tenga oportunidades y reconocimiento** en el medio rural y que el gran problema del medio rural es **sociocultural**: desprestigio del “paisano” y complejos frente a la ciudad.

El gerente de READER, D. Juan Antonio Lázaro, habla sobre la Ley de Reto Demográfico y recalca la **necesidad de contar con mejores servicios básicos**.

19:15 Clausura

Cierran el seminario el presidente de READER, Dña. Begoña López (D.G. de Desarrollo Rural y Agroalimentación) y el gerente de READER.

J.A. Lázaro informa de la redacción de actas con el contenido de los seminarios y la remisión de cuestionarios para valorar el trabajo realizado en la redacción de las EDLP. Belarmino Fernández lanza un mensaje positivo para el siguiente periodo y la D.G. agradece la participación.

19:25 Aperitivo

Notas de prensa

<https://www.lne.es/centro/2023/06/22/principado-anima-jovenes-mujeres-incorporarse-89028109.html>

